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— После трагического 
1991 года это шестнадцатое 
правительство. Первые че-
тыре правительства Ельци-
на занимались откровенным 
уничтожением страны. Они 
расстреляли парламент, ор-
ганизовали бандитскую при-
ватизацию, распродав 80 ты-
сяч предприятий по цене 
ниже трёх процентов ре-
альной стоимости. И в казне 
не оказалось денег даже на 
стипендии и пенсии. Затем 
организовали бойню в Чеч-
не, в которой погибло более 
100 тысяч человек. И спро-
воцировали дефолт, полно-
стью обваливший всю фи-
нансово-экономическую си-
стему.

Наша команда во главе с 
Примаковым и Маслюковым 
спасла тогда страну. Баррель 
нефти стоил 12—14 долла-
ров. Золотовалютных резер-
вов было меньше восьми 
миллиардов долларов. Но 
нам удалось оттащить Рос-
сию от края пропасти. По-
том снова началась чехарда 
в правительстве, которая за-
кончилась процедурой им-
пичмента Ельцина.

С приходом Путина ситу-
ация изменилась принципи-
ально. В 2007 году на кон-
ференции по безопасности 
в Мюнхене он впервые по-
сле предательского разва-
ла Советской Державы зая-
вил о наших национальных 
интересах. О русской идее. 
О необходимости развития 
промышленной и социаль-
ной сферы. Предложил на-
циональные проекты и про-
граммы. Четырежды менял 
свою стратегию — от борьбы 
с терроризмом до сбереже-
ния народа. И в конце кон-
цов сформулировал идею о 
том, что для нас главное — 
укрепление суверенитета на 
основе самодостаточности. 
Абсолютно согласен с этой 
его стратегией.

Задача выйти на миро-
вые темпы роста экономики, 
сформулированная в прези-
дентском послании, впервые 
решена именно правитель-
ством Мишустина. Это 
делает ему честь. 

Проблемы 
страны нужно 

решать 
каждый день!
3 апреля на пленар-

ном заседании, 
посвящённом отче-

ту Правительства РФ 
в Государственной 

Думе, выступил Пред-
седатель ЦК КПРФ, 

Руководитель фрак-
ции КПРФ в Госдуме 

Г. А. ЗЮГАНОВ.

Встреча состоялась во Дворце Независи-
мости. Александр Лукашенко подчеркнул, 
что Беларусь готова укреплять взаимодей-
ствие с Орловской областью.

Точками роста, по словам Президента Бе-
ларуси, могут выступить традиционно силь-
ные экономические отрасли Орловщины: 
сельское хозяйство, микроэлектроника, ин-
вестиционная сфера.

Андрей Клычков подчеркнул, что отно-
шения Российской Федерации и Республики 
Беларусь всегда были связаны неразрывны-

ми узами. «В их основе — историческая па-
мять, дружба народов и братство, закалён-
ное в боях за свободу и независимость... 

Эта память священна для нас, как и друж-
ба между нашими народами. Важнейшая за-
дача — передать эстафету молодёжи. Поэто-
му мы хотим развивать не только хозяйствен-
ные связи, но и образовательные, молодёж-
ные проекты на основе патриотизма и уваже-
ния к опыту предков». 

По словам Андрея Клычкова, именно в 
таком ключе укрепляются связи Орловщи-

ны с Беларусью с ее предприятиями и ре-
гионами. Действуют соглашения о торгово-
экономическом, научно-техническом и куль-
турном сотрудничестве с Правительством 
Республики Беларусь и целым рядом обла-
стей.

«Цель нашего визита — максимально 
представить потенциал Орловщины, наши 
новые возможности, технологии, механизмы 
поддержки хозяйственных партнёров, что-
бы выстроить более тесное взаимодей-
ствие», — подчеркнул Андрей Клычков.

Встреча в МинскеВстреча в Минске
губернатора Андрея Клычкова с Президентом Республики 
Беларусь Александром Лукашенко

— Владимир Владимирович Путин 18 марта, уже на 
следующий день после выборов, провёл встречу с кан-
дидатами на должность Президента России, а 19 марта 
— с лидерами парламентских фракций. 

Программы кандидатов, конечно, содержали раз-
ные предложения и подходы. Но при этом, как сказал 
Президент, все программы «посвящены главному — 
развитию страны». Это принципиальный момент. 

Нацпроекты
В 2023 году приоритетное внимание уделялось на-

циональным проектам. В целом за период их реализа-
ции в экономику и социальную сферу Орловской 
области направлено свыше 34 млрд рублей. 

Основные итоги деятельности Правительства Основные итоги деятельности Правительства 
Орловской области в 2023 годуОрловской области в 2023 году

Из выступления Губернатора Орловской 
области А. Е. КЛЫЧКОВА на заседании 

Орловского областного Совета народных 
депутатов 29 марта 2024 г.
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нии. Встретились с разведчика-
ми-земляками, привезли им ква-
дроцикл, квадрокоптер Mavic3 
Combo, продукты питания. Боль-
шую часть груза мы передали в 
прошлый раз, но ребят нужно 
было доукомплектовать.

Требовалось средство пере-
движение. На этом направле-

нии командование пока не раз-
решает использовать волонтер-
ские автомобили. Парни каж-
дый день в тяжёлом обмунди-
ровании проходят по 15 км. Раз-
ведчикам очень нужна была по-
мощь.

В подразделении служит наш 
земляк из Глазуновского района. 
Помочь откликнулся меценат, 
настоящий патриот своей малой 
родины Юрий Иванович Евдоки-
мов. Он регулярно помогает рай-
ону и нашим бойцам. 

В этот раз он оплатил боль-
шую часть стоимости квадро-
цикла. Объём двигателя — 550 
куб., мощность — 31 л.с., макси-
мальная скорость — 100 км/ч. Это 
именно то, что нужно.

Спасибо также компании 
ООО СКФ «АРГО» за подаренный 
нашим разведчикам квадрокоп-
тер DJI Mavic 3 Combo. Спасибо за 
сплочённость и взаимовыручку!

Спасибо всем, кто помогает, 
кто посылает помощь на пере-
довую. 

ТГ Советник ЛЕЖНЕВ

ВРЕМЯ ДЕЙСТВИЙ

Фронту!Фронту! Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

На передовой сегодня жарко 
в прямом и переносном смысле. 
Днём температура уверенно дер-
жится на уровне выше 20 граду-
сов. 

Потребность в воде серьёзно 
выросла. Доставили бойцам 30 
тонн питьевой бутилированной 
воды на Артёмовском направле-
нии. Воду брали в том числе де-
сантники, которые сейчас ведут 
бои на подступах в Часов Яр. Так-
же передали аква-грузы нашим 
землякам.

Продолжаем стратегически 
важное дело доставки «водных» 
грузов. Я благодарю нашу коман-
ду за работу, за регулярное взаи-

модействие с боевыми подразде-
лениями. Такая поддержка — по-
казатель не только патриотизма, 
солидарности фронта и тыла, но 
и крепкой дружбы. Для многих 
Орловщина стала боевым това-
рищем, который всегда поможет.

Мы рядом с нашими защит-
никами. В единстве — сила. Не 
сомневаюсь, мы победим! 

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

*     *     *
По поручению губернатора 

Орловской области Андрея Ев-
геньевича Клычкова отработали 
задачи на Купянском направле-

25 МАРТА БЫЛ ДОСТАВЛЕН ОЧЕ-
РЕДНОЙ ГУМАНИТАРНЫЙ ГРУЗ В 
ЗОНУ СВО. В этот раз поездка со-
стоялась в Запорожье к штурмови-
кам, к земляку из Ливенского райо-
на и его сослуживцам. Заявка была 
небольшая, но дорогостоящая. За 
две недели все было собрано и от-
правлено.

В сборе принимали участие 
группы «Поддержим наших» п. Хо-
мутово, «Помощь солдатам» г. Лив-
ны, коммунисты Орловской обла-
сти, жители Речицкого с/п Ливен-
ского района.

Доставили посылку Олег Семе-
нихин и Алексей Могилевцев.

По традиции передали нашим 
защитникам Знамя Победы.

ПОГИБ ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
СТАРОБЕЛЬСКОГО РАЙКО-
МА КПРФ ВАЛЕРИЙ ЧАЙКА

1 апреля 2024 года в ре-
зультате террористическо-
го акта в городе Старобель-
ске погиб первый секретарь 
Старобельского районного 
комитета КПРФ, депутат Со-
вета муниципального окру-
га Валерий Григорьевич Чай-
ка. Его личный автомобиль 
был взорван прямо под ок-
нами отдела образования 
Администрации Старобель-
ского района.

ТГ КПРФ «Единство» ДНР
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(Окончание. Начало на стр. 1).

В 2023 году в регионе реа-
лизовывались 12 нацио-
нальных проектов. На их 
финансовое обеспечение 

направлено 10,4 млрд рублей 
с приростом к 2019 году на 6,5 
млрд рублей, или в 2,7 раза. 

Продолжались работы на 
крупнейших объектах: по строи-
тельству многопрофильного ме-
дицинского центра Орловской 
областной клинической боль-
ницы, реконструкции аэропорта 
«Орёл «Южный», начато возве-
дение межвузовского студенче-
ского кампуса, завершено строи-
тельство школы на ул. Зеленина 
в г. Орле на 1225 учащихся, дан 
старт строительству двух таких же 
школ в городе Орле и Орловском 
муниципальном округе. Открыто 
движение по Красному мосту в 
областной столице. Утверждена 
проектно-сметная документация 
Западного обхода города Орла.

В рамках проекта «Демогра-
фия» завершено строительство 
крытого футбольного манежа. 
Введён в строй физкультурно-оз-
доровительный комплекс откры-
того типа в Орле на ул. Рощин-
ской.

Финансовую помощь при 
рождении третьего ребёнка по-
лучили более 5 тысяч семей на 
сумму свыше 450 млн рублей. 

По национальному проекту 
«Образование» создано 1227 но-
вых мест дополнительного об-
разования детей; оборудованы 
44 центра «Точка роста»; открыт 
технопарк «Кванториум».

В рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» завершено строи-
тельство детской поликлиники в 
городе Ливны. Смонтированы 5 
модульных ФАПов. Для нужд уч-
реждений здравоохранения при-
обретены 14 автомобилей.

В рамках национального 

проекта «Безопасные качествен-
ные дороги» проведён ремонт 
25 участков автомобильных до-
рог, трёх мостовых сооружений. 
С опережением графика про-
ведены работы, и в результате 
уже в марте этого года открыт 
для движения мост в Орловском 
округе в д. Тайное. Выполнены 
ремонты дорог в Колпне, Мало-
архангельске, Новосиле, Верхо-
вье и Сосково. 

Основной проблемой ста-
ло ненадлежащее исполнение 
контрактных обязательств, несо-
блюдение поставщиками и под-
рядчиками установленных сро-
ков. В результате проводимой 
работы были своевременно при-
няты решения о расторжении 24 
контрактов. 

Доходы областного бюджета 
за 2023 год поступили в объёме 
56,7 млрд рублей с приростом к 
2022 году более чем на 4,5 млрд 
(или на 8,8 %).

Расходы по итогам года пре-
высили 58,4 млрд рублей с приро-
стом на 5,7 млрд (или на 10,8 %).

Муниципальным образова-
ниям выделены межбюджетные 
трансферты в объёме 21,9 млрд 
рублей с приростом к 2022 году 
на 3,9 млрд рублей (или на 22 %).

Объём субвенций муници-
пальным районам на осущест-
вление государственных полно-
мочий органов государственной 
власти Орловской области в 2024 
году составит 128,5 млн рублей, 
что выше уровня прошлого года 
более чем на 13,7 млн рублей. 

Расходы на социально-куль-
турную сферу составили 34,5 
млрд рублей, превысив 59 % от 
общего объёма расходов.

Увеличился объём рас-
ходов на национальную 
экономику и развитие 
жилищно-коммунально-
го хозяйства на 5,3 млрд 
руб лей, или почти в 1,4 
раза, что свидетельствует 
о поступательном движе-
нии Орловской области к 
бюджету развития.

На 1 января 2024 года госу-
дарственный долг области сло-
жился в объёме 23,8 млрд руб-
лей, или 72,4 % к собственным 

доходам, что соответствует тре-
бованиям Бюджетного кодекса. 

Задолженность по рыночным 
заимствованиям отсутствует.

За 2018—23-й годы доля гос-
долга по отношению к собствен-
ным доходам снизилась на 34 %.

В прошлом году осуществле-
но погашение государственного 
долга на 467,6 млн рублей. 

По оценке Минфина России, 
Орловская область перешла в 

группу субъектов с надлежащим 
качеством управления регио-
нальными финансами и сохра-
нила свои позиции в группе ре-
гионов со средним уровнем дол-
говой устойчивости. 

По итогам 2023 года объём ва-
лового регионального продукта 
составил порядка 390 млрд руб-
лей, что на 5,2 % больше уровня 
2022 года в действующих ценах. 

Индекс промышленного про-
изводства — 100,2 %. В обра-
батывающих производствах — 
100,9 %. Отгружено товаров, вы-
полнено работ и услуг на 239 
млрд рублей — это более 109 % 
к 2022 году. 

В рамках господдержки про-
мышленным предприятиям пе-
речислены субсидии в размере 
более 300 млн рублей. 

По программе «Промышлен-
ная ипотека» — льготные креди-
ты на сумму свыше 654 млн.

Проведена докапитализа-
ция регионального Фонда раз-
вития промышленности. Выдано 
6 льготных займов на сумму 137 
млн рублей. 

За истекший год объём произ-
водства продукции сельского хо-
зяйства, по оценке, составил бо-
лее 126 млрд рублей — это свы-
ше 113 % к 2022 году в сопостави-
мых ценах, что соответствует вто-
рому месту среди субъектов ЦФО.

На душу населения продук-
ции сельского хозяйства в регио-
не произведено на 182 тыс. руб-
лей, или в 3,2 раза больше, чем в 
целом по Российской Федерации.

Объём государственной под-
держки сельхозпроизводителей 
(c учётом льготного кредитова-
ния) превысил 2,9 млрд рублей.

Произведено почти 5 млн 
тонн зерновых, зернобобовых 
и масличных культур. При этом 
средняя урожайность зерновых 
превысила 50 ц/га. 

Достигнут рекордный вало-
вой сбор рапса и соевых бобов. 
По объёмам производства гре-
чихи и рапса область продолжа-
ет занимать 1 место в ЦФО и 2-е 
в стране. По объёму производ-
ства сои регион на шестом месте 
в ЦФО и восьмом месте в России.

Произведено скота и птицы 
на убой в живом весе 306 тыс. 
тонн (свыше 113 % к 2022 году). 

Объём экспорта продукции 
АПК составил почти 158 млн 
долл. США, или 157,3 % к плану.

Для развития пищевой и пе-
рерабатывающей промышлен-
ности активно используется тер-
ритория особой экономической 
зоны промышленно-производ-
ственного типа «Орёл». В настоя-
щее время здесь ведётся работа 
по подготовке к реализации про-
ектов новых резидентов. Таких, 
как компания «Гранд Фрайз» — 
проект по строительству завода 
по переработке картофеля мощ-
ностью до 120 тыс. тонн готовой 
продукции в год. 

Планируемый общий объём 
инвестиций — 17,5 млрд рублей, 
будет создано порядка 400 новых 
рабочих мест. Это один из круп-
нейших проектов. 

Предприятием получено раз-
решение на строительство, ве-
дутся строительные работы. Со-
браны арматурные каркасы для 
низко-температурного склада, 
возведен фундамент под корпус 
хранения, проводятся земляные 

работы для строительства про-
изводственного корпуса завода. 
Плановый запуск производства 
— II квартал 2025 года.

Компания «Мценский элева-
тор» с проектом по строитель-
ству мукомольного завода полу-
чила статус резидента в мае 2023 
года, а уже в конце года — разре-
шение на строительство. В рам-
ках инвестиционного проекта 
планируется организация совре-
менного высокотехнологично-
го производства сортовой муки. 
Объём инвестиций по проекту 
составит более 700 млн рублей. 

О результатах деятельно-
сти особой экономической зоны 
«Орёл» и территории опережаю-
щего развития «Мценск», а так-
же о налоговых расходах обла-
сти, обусловленных налоговы-
ми льготами резидентам данных 
территорий развития.

Особая экономическая зона 
действует как инструмент эффек-
тивного сотрудничества бизнеса 
и региона по созданию новых со-
временных производств. 

На её территории действует 
льготный таможенный режим. 
К настоящему времени зареги-
стрировано 8 резидентов. Объ-
ём инвестиций составил 1,7 млрд 
рублей, страховые взносы — 11,7 
млн рублей.

Разрешение на ввод в эксплу-
атацию своего промышленного 
комплекса получила в 2023 году 
компания «РК-Премикс». Начал-
ся выпуск готовой продукции. 
Открытие завода состоялось в 
мае 2023 года. Также в прошлом 
году начато строительство вто-
рой очереди. Выполнены работы 
по строительству склада готовой 
продукции.

Получено также разрешение 
на ввод в эксплуатацию завода 
«Три Точки Мануфактуринг». На 
территории земельного участка 
организована зона таможенно-
го контроля. Официальное от-
крытие предприятия состоялось 
в сентябре 2023 года. 

В конце года запущена се-
рийная сборка ЭРА-ГЛОНАСС 
— устройства вызова опера-
тора экстренных оперативных 
служб, которое широко приме-
няется в оте чественном автопро-
ме и полностью разработано на 
заводе компании. Всего за сен-
тябрь — декабрь 2023 года про-
изведено порядка 22 тысяч таких 
устройств.

Орловский завод сухих сме-
сей, реализующий проект по про-
изводству и переработке мелких 
фракций известнякового щебня, 
в 2023 году получил разрешение 
на строительство. 

В настоящее время законче-
ны фундаментные работы под 
основной корпус и силосный 
склад, идёт установка металло-
конструкций основного корпуса. 
В 2023 году объём инвестиций 
предприятия составил более 100 
млн рублей. 

В 2024 году в качестве рези-
дента особой экономической 
зоны «Орёл» зарегистрирова-
но предприятие «МЭЗ ЮНЭКО» 
с проектом по строительству за-
вода по производству раститель-
ных масел мощностью 119 тыс. 
тонн масла в год с планируемым 
объёмом инвестиций 3,3 млрд 
рублей, созданием 110 новых ра-
бочих мест. 

Рассматривается ряд заявок на 
заключение соглашений об осу-
ществлении промышленно-про-
изводственной деятельности на 
территории особой экономиче-
ской зоны с потенциальными ре-
зидентами. Бюджетная эффектив-
ность от реализации двух круп-
ных проектов компаний «Гранд 
Фрайз» и «МЭЗ ЮНЭКО» в виде 
налоговых поступлений в бюджет 
в ближайшей перспективе соста-
вит порядка 2,1 млрд руб лей.

В целях обеспечения действу-
ющих и потенциальных резиден-
тов необходимой инженерной 
инфраструктурой в 2023 году 
были получены технические ус-
ловия от «Федеральной сетевой 
компании — ПАО «Россети».

Уже заключён контракт «под 
ключ» для строительства высо-
ковольтной подстанции мощно-
стью 36 мегаватт на сумму 925 
млн рублей.

На эти цели из бюджета об-
ласти выделено в виде бюджет-
ных инвестиций 495,5 млн. В рам-
ках реализации контракта завер-
шаются работы по проектирова-
нию. Кроме того, для обеспече-
ния новых резидентов заплани-
ровано строительство сетей газо- 
и водоснабжения.

С момента создания ТОР 
«Мценск» в качестве резидентов 
зарегистрировано 14 хозяйствую-
щих субъектов. В региональную 
экономику инвестировано около 
5,4 млрд рублей, создано более 
2,5 тыс. новых рабочих мест. 

Предприятиями-резидентами 
в 2023 году вложено инвестиций 
почти 800 млн рублей.

Создано 549 рабочих мест, 
уплачено налогов в бюджетную 
систему РФ порядка 1,2 млрд 
руб лей. Наибольшая доля из ука-
занного общего объёма налогов 
приходится на НДС — 957 млн 
руб лей. В бюджет города Мцен-
ска было уплачено 38,8 млн руб-
лей, что в 2 раза больше, чем в 
2022 году, в региональный бюд-
жет поступило более 170 
млн руб лей.
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(Окончание. Начало на стр. 
1,3).

В регионе по итогам 
2023 года создано более 
5 тысяч рабочих мест, 

в том числе инвестиционными 
компаниями — более 2 тысяч.

В результате по состоянию на 
1 января 2024 года численность 
безработных граждан составила 
порядка 1 тысячи 300 человек. 
Уровень регистрируемой безра-
ботицы достиг исторического ми-
нимума — 0,4 %.

На начало этого года в обла-
сти зарегистрировано почти 25 
тыс. субъектов малого и сред-
него предпринимательства. Чис-
ленность занятых в сфере МСП, 
включая индивидуальных пред-
принимателей, — более 111 тыс. 
человек, или 34 % занятых в эко-
номике региона. 

Объём налоговых поступле-
ний в консолидированный бюд-
жет области, уплачиваемых по 
специальным режимам налого-
обложения, по оценке, составил 
порядка 3,2 млрд рублей, или 
103,5 % к 2022 году. Поступле-
ния налога от самозанятых граж-
дан превысили 88 млн — это в 1,7 
раза больше предыдущего года. 

Барометром состояния эко-
номики остаётся строительный 
комплекс. Целевой показатель 
федерального проекта на 2023 
год перевыполнен — в регионе 
введено 375 тыс. кв. метров жи-
лья, или 122,4 % к плану (100,1 
% к 2022 году). 

Продолжилась реализация 
пилотного проекта по обеспече-
нию инженерной инфраструкту-
рой площадки, предназначен-
ной для комплексного развития 
территории в районе Наугорско-
го шоссе в городе Орле. 

Заключены ещё 3 догово-
ра по комплексному развитию 
территорий. И есть соответству-
ющие решения по трём другим 
территориям областного центра. 

Приобретено 213 жилых по-
мещений для детей-сирот на 
сумму 439,5 млн рублей. По жи-
лищным сертификатам приобре-
ли жилые помещения 35 получа-
телей (вдвое больше, чем в 2022 
году) на сумму 80 млн рублей.

Также улучшили жилищные 
условия 38 граждан из числа ве-
теранов Великой Отечественной 
войны, инвалидов и ветеранов 
боевых действий, инвалидов и 
семей, имеющих детей-инвали-
дов, 25 молодых семей. 11 мно-
годетным семьям предоставле-
ны социальные выплаты на при-
обретение жилья. В целом объ-
ем финансирования составил в 
2023 году 611 млн рублей.

В 2024 году на реализацию 
программы «Стимулирование 
социального жилищного строи-
тельства» предусмотрены сред-
ства в объёме почти 691 млн ру-
блей. Будет продолжена реали-
зация проекта «Ипотека» для 
обеспечения доступным жильём 
граждан и семей со средним до-
статком.

В результате взаимодействия 
с публично-правовой компани-
ей «Фонд развития территорий» 
с 2019-го по конец 2023 года вы-
плачены компенсации 516 граж-
данам (обманутым дольщикам) 
на общую сумму более 821 млн 
рублей. 

Проводимая работа позволи-
ла сократить количество постра-
давших от недобросовестных за-
стройщиков в семь раз — с 831 
человека (в 2019 году) до 120 (в 
2023-м). 

В связи с этим Орловская об-
ласть в федеральном рейтинге 
регионов с 42-го места переме-
стилась на третье из 54 субъек-
тов. 

На 1 января 2023 года в еди-
ном реестре проблемных объек-
тов значилось 7 многоквартир-
ных домов. По состоянию на ко-
нец года в реестре остался один 
проблемный объект. Выдача 
ключей по этому объекту долж-
на пройти до 14 мая.

О мерах, принятых Прави-
тельством области в целях обе-
спечения содействия органам 
местного самоуправления в соз-
дании объектов необходимой 
инфраструктуры на земельных 
участках, передаваемых бесплат-
но в собственность гражданам, 
имеющим трёх и более детей.

В 2023 году построены сети 
газораспределения на участ-
ке индивидуальной жилищ-
ной застройки в районе ул. Юж-
ной города Ливны и заверше-
но строительство газораспреде-
лительных сетей и водопрово-
да в посёлке Нарышкино. За счёт 
средств субсидии из Дорожного 

фонда Орловской области в На-
рышкино обустроена также ав-
томобильная дорога к земель-
ным участкам, предоставленным 
многодетным семьям для инди-
видуального жилищного строи-
тельства. Начато строительство 
водопроводных сетей в районе 
деревни Овсянниково с оконча-
нием работ в 2024 году.

С 1 января дан старт програм-
ме по предоставлению компен-
сации за земельный участок. 

Теперь многодетная семья 
может получить единовремен-
ную выплату в размере 150 тыс. 
рублей взамен участка (с нача-
ла года было получено 11 заяв-
лений).

Пассажирские перевозки.
Правительством области поч-

ти в 2 раза был увеличен объём 
финансирования на выполнение 
работ по государственным кон-
трактам, связанным с осущест-
влением пассажирских перевоз-
ок по маршрутам межмуници-
пального сообщения (с 26 до 45 
млн рублей).

Кроме того, в рамках инфра-
структурного проекта «Модерни-
зация подвижного состава обще-
ственного транспорта для разви-
тия жилищного строительства в 
городе Орле» за счёт средств ин-
фраструктурного бюджетного 
кредита для Трамвайно-троллей-
бусного предприятия приобрете-
но 48 низкопольных автобусов 
большой вместимости «ЛиАЗ» 
на сумму 824 млн рублей. 

Столь масштабное обновле-
ние парка городского пассажир-
ского транспорта произошло 
впервые за последнее время.

В целях улучшения транс-
портного обслуживания жителей 
приобретены 80 автобусов для 
муниципальных образований на 
сумму 400 млн рублей. 

Приоритетное внимание 
уделено программам благоу-
стройства территорий. С 2019 по 
2023 годы в муниципальных об-
разованиях благоустроено 705 
дворовых территорий и 222 об-
щественных пространства на 
общую сумму почти 4 млрд руб-
лей. 

По итогам года общий объ-
ём средств, направленных на эти 
цели, превысил 1,2 млрд рублей 
— вдвое больше, чем в преды-
дущем году. Установленные по-
казатели (60 дворов и 45 обще-
ственных территорий) перевы-
полнены: благоустроено 92 дво-
ра и 47 общественных террито-
рий. 

Кроме того, реализованы 9 
проектов — победителей Все-
российского конкурса лучших 
проектов создания комфортной 
городской среды; сумма при-
влечённых средств федерально-
го бюджета составила 256,5 млн 
руб лей. С 2019 года победите-
лями этого конкурса от Орлов-

ской области стали 17 проектов 
на сумму почти 1,2 млрд рублей. 

В 2023 году дополнительно из 
федерального бюджета привле-
чено свыше 1 млрд рублей на ре-
ализацию программы переселе-
ния граждан из аварийного жи-
лищного фонда. Это позволило 
более чем на год раньше срока 
завершить данную программу. 

Целевые показатели расселе-
ния аварийного жилья перевы-
полнены: переселено 3 тыс. 180 
человек (166 % от плана).

В полном объёме реализован 
план 2023 года по капитальному 
ремонту многоквартирных до-
мов: улучшили условия прожи-
вания более 23 тыс. человек.

Продолжается работа по мо-
дернизации коммунальной ин-
фраструктуры. Капитально отре-
монтировано 12 объектов водо-
снабжения и 10 объектов тепло-
снабжения. 

В 2023 году также приступи-
ли к реализации мероприятий по 
реконструкции трех котельных в 
г. Орле за счёт средств Фонда на-
ционального благосостояния — 
регион получил заёмные сред-
ства в размере 310 млн рублей. В 
2023 году уже завершена рекон-
струкция котельной по ул. Пуш-
карной, 20а. 

По двум другим социаль-
но значимым объектам города 
Орла — котельным на ул. Кром-
ской и ул. Авиационной — за-
ключены контракты по модерни-
зации «под ключ» с разработкой 
проектно-сметной документации 
и строительно-монтажными ра-
ботами. Модернизация указан-
ных объектов запланирована в 
текущем году.

Получен льготный кредит в 
размере 1 млрд рублей на стро-
ительство в городе Орле 8-ки-
лометрового водовода от ули-
цы Машиностроительной до Ка-

рачевского шоссе, что позволит 
ввести в эксплуатацию более 330 
тыс. кв. метров жилья на терри-
тории города и прилегающей ча-
сти Орловского муниципального 
округа.

В 2022–2023 годах в рамках 
проекта «Чистая вода» привле-
чено 234 млн рублей на строи-
тельство станции умягчения Ок-
ского водозаборного узла, в теку-
щем году планируется ввод её в 
эксплуатацию. 

В рамках программы догази-
фикации на конец прошлого года 
было принято около 3 тыс. зая-
вок, порядка двух с половиной 
тысяч договоров исполнено до 
границ участка, выполнено более 
полутора тысяч подключений.

В рамках реализации регио-
нального проекта «Комплексная 
система обращения с твёрдыми 
коммунальными отходами» до-
стигнуты следующие показатели: 
доля ТКО, направляемых на об-
работку, — 100 % при плановом 

показателе не менее 78 %; доля 
ТКО, направляемых на утилиза-
цию, — 43,4 % при плановом по-
казателе не менее 10,5 %; доля 
ТКО, направляемых на захороне-
ние, — 79 % при плановом пока-
зателе не более 89,5 %. 

Правительством Орловской 
области проведена работа по 
выявлению объектов накоплен-
ного вреда окружающей среде. 
В соответствии с требованиями 
в рабочем порядке в Росприрод-
надзор до 1 мая 2024 года будет 
направлен перечень выявлен-
ных объектов накопленного вре-
да для включения в план про-
ведения обследования данных 
объектов на 2025 год. В рамках 
установленного порядка ведом-
ство проведёт обследование, по 
результатам которого будет при-
нято решение о соответствии 
(либо несоответствии) объектов 
установленным критериям.

В сфере информационных 
технологий продолжалась ре-
ализация мероприятий по обе-
спечению доступа граждан к го-
сударственным и муниципаль-
ным услугам в электронном 
виде. Отмечается высокий про-
цент орловчан (почти 90 %), за-
регистрированных в Единой си-
стеме идентификации и аутенти-
фикации: в рейтинге субъектов 
Российской Федерации по дан-
ному показателю область зани-
мает 5-е место. 

Более 444 тысяч жителей об-
ласти воспользовались услуга-
ми МФЦ, что на 16 % выше по-
казателя 2022 года. Организова-
но предоставление 350 государ-
ственных и муниципальных ус-
луг, из которых 68 являются фе-
деральными, 40 — региональны-
ми, 242 — муниципальными.

Финансирование меропри-
ятий региональной программы 

«Развитие отрасли здравоохра-
нения» составило 8,7 млрд руб-
лей. Из них свыше 1 млрд 164 
млн рублей (107,2 % к 2022 году) 
выделено на льготное лекар-
ственное обеспечение отдель-
ных категорий граждан.

В рамках национального 
проекта закуплено современ-
ное медицинское оборудование 
для Орловского онкологическо-
го диспансера, а также для двух 
региональных сосудистых цен-
тров и двух первичных сосуди-
стых отделений (всего 20 еди-
ниц) на общую сумму более 121 
млн руб лей. 

По программе модернизации 
первичного звена приобретено 
370 единиц медицинского обо-
рудования на сумму порядка 122 
млн рублей.

20 человек стали участника-
ми программы «Земский док-
тор» и 18 человек — участника-
ми программы «Земский фель-
дшер». По договорам о целевом 
обучении поступило 117 чело-
век, в том числе по программам 
ординатуры — 77 человек. 

27 декабря 2022 года заклю-
чен контракт по завершению 
строительства многопрофиль-
ного медицинского центра Ор-
ловской областной клиниче-
ской больницы. 28 августа 2023 
года выдано положительное за-
ключение государственной экс-
пертизы. Работа по завершению 
строительства многопрофиль-
ного медицинского центра про-
должается. 

В части ремонта поликли-
ник. В 2023 году выполнен ка-
питальный ремонт 14 учрежде-
ний здравоохранения: трёх по-
ликлиник (Ливенской и Кром-
ской ЦРБ, поликлиники № 2 в 
городе Орле) и 11 фельдшер-
ско-акушерских пунктов. Уже в 
этом году завершены капиталь-
ные ремонты двух ФАПов и по-
ликлиник Сосковской ЦРБ, Дол-
жанской ЦРБ и Новодеревень-
ковской ЦРБ, где работы были 
начаты в 2023 году. Капиталь-
ный ремонт поликлиники Колп-
нянской ЦРБ в настоящее время 
также завершен, и объект готов 
к сдаче. 

Работы по капитальному ре-
монту поликлиники Мценской 
ЦРБ и поликлиники № 3 в городе 
Орле, начатые в 2023 году, про-
должаются, завершение ремон-
та планируется в 2024 году. 

Образование.
Обеспечено выполнение по-

казателей уровня средней зара-
ботной платы отдельных катего-
рий педагогических работников, 
определенных майскими указа-
ми Президента.

За 2020—2023 годы 55 педаго-
гов — участников проекта «Зем-
ский учитель» получили единов-
ременную денежную выплату в 
размере 1 млн рублей каждый.

В 146 школах введены долж-
ности советников директоров 
школ по воспитанию и взаимо-
действию с детскими обществен-
ными объединениями и прове-
дены мероприятия по обеспече-
нию их деятельности.

Завершено строительство но-
вого корпуса школы № 2 в го-
роде Ливны. В рамках програм-
мы «Модернизация школьных 
систем образования» капиталь-
но отремонтированы 4 школы. 
Запланировано привлечение 1 
млрд рублей на капремонт школ 
в этом году. 

Детский отдых.
В 2023 году Департаментом 

образования было выделено 
13,4 млн рублей на ремонт в оз-
доровительно-образова-
тельных центрах «Ёлоч-
ка» и «Космос». 
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В отчёте Правительства пред-
метно сказано о конкретных ме-
рах, которые принимались в 
ушедшем году, и даны взвешен-
ные оценки социально-экономи-
ческой ситуации. Фракция КПРФ 
сделает упор на некоторых прин-
ципиальных моментах, которые 
отмечают наши избиратели.

В целом последние годы для 
страны и Орловщины были до-
статочно непростыми: экономи-
ческие проблемы обострялись, 
общий уровень жизни населе-
ния на фоне роста цен и тарифов 
снижался, бизнес жил в условиях 
неопределённости.

Тем ценнее отмечать, что 
Правительству Орловской обла-
сти в 2023 году удалось сохра-
нить социальную стабильность, 
крупные предприятия и трудо-
вые коллективы.

Сегодня мы видим, что статус 
резидента особой экономиче-
ской зоны «Орёл» получили две 
компании с объемом инвестиций 
более 18 млрд рублей и создани-
ем 400 рабочих мест, а резиден-
тами территории опережающего 
развития «Мценск» инвестиро-
вано в экономику 794 млн руб. и 
создано 549 новых рабочих мест.

В целом в ходе реализации 
инвестиционных проектов в 2023 
году создано 2114 новых рабочих 
мест, а с учетом всех источников 
финансирования использовано 
58,4 млрд руб. инвестиций.

Принципиально следует от-
метить, что в агропромышлен-
ный комплекс региона было при-
влечено более 10 млрд руб. ин-
вестиций. Большая работа про-

водится по обновлению пар-
ка сельскохозяйственной техни-
ки — за год её приобретено 742 
единицы.

Фракция КПРФ считает глав-
ной задачей профильного Де-
партамента на ближайшие годы 
наращивание объемов произ-
водства импортозамещающей 
продукции и проведение после-
довательной линии на вложение 
агрохолдингами средств именно 
в те районы, где они работают и 
получают прибыль, для оказа-
ния реальной поддержки жите-
лям села.

Важнейший блок работы 
Правительства — сфера ЖКХ. 
Модернизация коммунальной 
инфраструктуры сегодня — одно 
из главных условий надежно-
го обеспечения жителей комму-
нальными услугами.

Важно, что в 2023 году Пра-
вительству удалось привлечь 
дополнительно из федераль-
ного бюджета на переселение 
граждан более 1 млрд рублей; 
на конкурсной основе полу-
чить льготный кредит в разме-
ре 1 млрд руб. на строительство 
водовода в Орле, а также полу-
чить средства для реконструк-
ции 3 крупных объектов тепло-
снабжения.

В области сохранился один из 
самых невысоких размеров пла-
ты за коммунальные услуги сре-
ди соседних областей, но про-
фильному Департаменту нуж-
но давать больше информации 
населению о возможности сни-
жения размера расходов граж-
дан на оплату коммунальных ус-
луг в совокупном доходе семьи 
до 10%.

К примеру, в 2023 году та-
ких субсидий выплачено 5816 се-
мьям в сумме 133 млн рублей, 
что на 30 % больше, чем в 2022 
году. Динамика хорошая и её 
нужно продолжать.

Важно, что несмотря на все 
трудности, продолжены рабо-
ты по строительству многопро-
фильного медицинского центра, 
межвузовского кампуса, Запад-
ного обхода г. Орла, реконструк-
ции аэропорта, капитальному 
ремонту 6 поликлиник, а также 

начато строительство двух новых 
школ.

Также большой позитивный 
отклик депутаты-коммунисты по-
лучают от людей по итогам ра-
боты Правительства, связанной 
с формированием комфортной 
городской среды. В 2023 году об-
щий объем средств, направлен-
ных на реализацию данной про-
граммы, составил более 1,2 млрд 
рублей: благоустроено 92 двора 
и 47 общественных территорий. 
Люди эту работу поддерживают.

В своей деятельности фрак-
ция КПРФ уделяет особое вни-
мание финансовой помощи му-
ниципальным образованиям. В 
ушедшем году на эти цели было 
выделено почти 21,9 млрд ру-
блей. Но г. Орёл продолжает на-
ходиться в сложной экономиче-
ской ситуации. Правительство ре-
гиона принимает меры, однако 

нужно энергичнее работать и са-
мой городской администрации. 

Считаем, что в областной сто-
лице необходим принципиаль-
ный и последовательный под-
ход к работе по взысканию дол-
гов за аренду муниципальной 
собственности и земли.

Очень важная проблема, вы-
двинувшаяся в последнее время 
в центр внимания — рост цен. В 
этой связи в рамках реализации 
программы «Развитие потреби-
тельской кооперации» необхо-
димо максимально развивать яр-
марочную торговлю.

В социальной сфере продол-
жают показывать свою эффек-

тивность и востребованность на 
практике Семейные МФЦ. Очень 
важно, что для поддержки Фон-
да «Защитники Отечества» в Се-
мейных МФЦ открылись окна 
филиала Фонда, основной це-
лью которых является персо-
нальное сопровождение участ-
ников специальной военной опе-
рации.

Много задач стоит перед об-
ластным Правительством и, ко-
нечно, возникают трудности. 
Фракция КПРФ отмечает три 
проблемных направления, ко-
торые требуют от профильных 
Департаментов качественного 
улучшения в работе.

Первое и главное — здраво-
охранение. В целом финансиро-
вание сферы составило 8,7 млрд 
рублей, приобретено 370 еди-
ниц оборудования на сумму 123 
млн рублей, обеспечение граж-

дан льготными лекарствами со-
ставило 1,2 млрд рублей, про-
водились капитальные ремонты 
поликлиник и ФАПов, реализо-
вывались проекты «Земский док-
тор», «Земский фельдшер» и ре-
гиональный проект «ФАПтека».

Но очевидно, что итоги рабо-
ты Департамента здравоохране-
ния по существенному ряду на-
правлений не достигли постав-
ленных целей. Жители обла-
сти остро ощущают проблему с 
льготным лекарственным обе-
спечением, недостатком кадров 
и неудовлетворительной мате-
риально-технической и меди-
цинской базой многих ЦРБ. Об-

становка требует от Департамен-
та здравоохранения более опе-
ративного решения проблем.

Второе. Проводя приёмы 
граждан в районах области де-
путатам-коммунистам продол-
жают поступать многочисленные 
жалобы на работу регионально-
го оператора «Зеленая роща». 
Проблема в сфере обращения с 
твердыми коммунальными отхо-
дами принципиально не реша-
ется, а перетекает из года в год. 
Профильному Департаменту 
нужно повысить ответственность 
регионального оператора за вы-
воз ТКО и ликвидацию свалок.

Третье. Много нареканий на-
селения связаны с некачествен-
ной работой общественного 
транспорта. Несмотря на то, что 
в Орле, Ливнах и Мценске прои-
зошло обновление парка город-
ского пассажирского транспор-
та, профильному Департамен-
ту нужно активизировать работу 
по выпуску на линию всех авто-
бусов и усилить контроль за пе-
ревозчиками.

Фракция КПРФ отмечает 
большую работу Правительства 
по поддержке «Трамвайно-трол-
лейбусного предприятия». Так-
же мы отмечаем значительное 
увеличение доли государства на 
рынке пассажирских перевозок 
и увеличение в два раза финан-
сирования маршрутов межмуни-
ципального сообщения. Это курс 
верный и его нужно продолжать.

И важнейшая общегосудар-
ственная задача.

Фракция КПРФ отмечает, 
что в начале 2023 года, губерна-
тор Андрей Евгеньевич Клычков 
и ответственные политические 
силы региона своевременно взя-
ли на себя обязательства по со-
вместной помощи участникам 
специальной военной операции.

Жизнь показала, что это ре-
шение стало важнейшим, ведь 
за ним последовала настоящая 
волна народной поддержки по 
обеспечению нужд и потребно-
стей тех, кто находится в зоне 
спецоперации и членов их се-
мей.

Впереди много сложных за-
дач по выполнению социальных 
обязательств перед граждана-
ми, поддержке участников СВО, 
трудовых коллективов и реали-
зации всех масштабных инвести-
ционных проектов. И нет сомне-
ния, что с этими задачи мы сооб-
ща справимся.

Фракция КПРФ работу Прави-
тельства Орловской области под 
руководством Губернатора Ан-
дрея Евгеньевича Клычкова оце-
нивает положительно.

Фракция КПРФ 
в Орловском областном 

Совете народных депутатов.

Фракция КПРФ 
акцентирует внимание

Состоялось очередное заседание 
бюро Орловского горкома КПРФ. По 
главному вопросу повестки дня об ито-
гах избирательной кампании по выбо-
рам Президента РФ доложил первый 
секретарь Орловского горкома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в облсо-
вете Иван Дынкович. 

Принципиально важно отметить, 
что президентские выборы 2024 года 
выделяются в современной истории 
России их проведением в условиях спе-
циальной военной операции. СВО ста-
ла фактором, напрямую влияющим 
как на организационную, так на содер-
жательную сторону избирательного 
процесса.

В Орле партийный и комсомольский 
актив провёл 104 одиночных пикета в 
поддержку кандидата Н. М. Харитоно-
ва, совместно с депутатами-коммуни-
стами было распространено 180 тысяч 

газет «Орловская искра» и «Правда», 
также активно использовалась рабо-
та в соцсетях. Большинство коммуни-
стов, а также доверенные лица наше-
го кандидата из числа городского акти-
ва Е. М. Конева и Г. Н. Никонович рабо-
тали с полной самоотдачей. Прошед-
шие выборы поставили перед горко-
мом КПРФ новые задачи, в том числе и 
по подготовке к выборам в Орловский 
горсовет в 2025 году.

Далее на заседании в целях ка-
дрового укрепления Советского РК 
КПРФ бюро горкома утвердило и. о. 
первого секретаря Советского рай-
кома Л. И. Музалевскую. Кандидату-
ра Людмилы Ивановны была едино-
гласно поддержана на пленуме райко-
ма и на предшествующем ему совеща-
нии с секретарями первичных отделе-
ний, в работе которого приняли уча-
стие 12 из 15 секретарей первичек, в 

том числе: М. И. Пискунов, Д. В. Куз-
нецов, Р. В. Фрайда, С. Н. Успенский, 
Н. В. Ашихмин, В. П. Тарасов, Г. Р. Ши-
лов, Н. А. Свергунова, А. А. Сергачёв, 
Л. И. Музалевская, Е. В. Кузнецова и 
А. А. Билиенко.

Также были приняты решения о 
проведении в апреле важных партий-
ных мероприятий: 22 апреля — возло-
жение цветов к памятнику вождю Ве-
ликой Октябрьской социалистической 
революции, основателю Коммунисти-
ческой партии и Советского государства 
В. И. Ленину; 12 апреля — мероприя-
тие у памятника Н. Н. Поликарпову в 
честь 63-й годовщины полёта в космос 
первого космонавта Земли коммуниста 
Ю. А. Гагарина; и 13 апреля — традици-
онный общегородской партийно-ком-
сомольский субботник у памятника Ге-
роям Гражданской войны (Каховка).



Об укреплении партийных рядов и апрельских мероприятиях
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Проблемы страны нужно 
решать каждый день!

(Окончание. Начало на стр. 1).

В прошлом году мы факти-
чески вышли на 3,6 про-
цента. Я поздравляю пра-
вительство с этим резуль-

татом. Однако хотел бы сегодня 
высказать свои соображения, ко-
торые уже не раз излагал с этой 
трибуны.

На это правительство свали-
лись все беды последних лет — 
и ковид, и 19 тысяч антироссий-
ских санкций, и военная опера-
ция, которая превратилась в вой-
ну, и дикий терроризм. 

Но в войне побеждают 
только те, кто способен 
отмобилизовать ресурсы 
и максимально сплотить 
общество. 

Независимо от партийной 
принадлежности, мы все обя-
заны работать на победу. Надо 
объединить все ветви власти и 
максимально развивать свои но-
вейшие технологии.

Отдадим должное Мишусти-
ну: ему присуще качество, кото-
рое встречается далеко не у всех 
руководителей. Он сам прекрас-
но подкован технологически. 
Его правительство работает бо-
лее дисциплинировано и напря-
женно. И сегодняшний отчёт по-
казал, что на каждый вопрос у 
него есть вразумительный ответ 
с цифрами и фактами, с конкрет-
ными предложениями и про-
граммами. 

Но, вместе с тем, хочу предо-
стеречь от того, чтобы мы оболь-
щались. 

Для того, чтобы добиться 
устойчивого роста, нужны инве-
стиции. Финансовые ресурсы, ко-
торыми располагает наша бан-
ковская система, составляют 180 

триллионов рублей. А в инвести-
ции вложили меньше полутора. 
Абсолютно спекулятивный под-
ход, не позволяющий решать 
важнейшие задачи. 

У нас сейчас уже 125 долла-
ровых миллиардеров. Ещё де-
сять сбежали из страны. У них в 
кармане два федеральных бюд-
жета. И они не хотят, чтобы была 
принята прогрессивная шкала 
налогов, которая заставит их от-
давать на нужды страны прин-
ципиально большую часть сво-
их доходов. Я думал, что в усло-
виях войны они первыми прибе-
гут и предложат увеличить нало-
говую нагрузку на себя. Но их ни-
чему не научили ни 1917-й год, 
ни американская «великая де-
прессия». Не научила их и исто-
рия Фридмана, который вывез за 
рубеж 300 миллиардов рублей 
наших средств, вложил их в ме-
дицинскую промышленность Ан-
глии и Америки. А у него теперь 
арестовали все активы «в на-
граду» за заботу о процветании 
англосаксов. Пора всем учить-
ся! И Путин уже как-то говорил: 
«Мальчики, вы не наступайте на 
старые грабли!»

Для нас принципиально важ-
но до конца осознать трудности 
и проблемы, требующие первоо-
чередного решения. Назову глав-
ные.

ЛИЧНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ. Я 
очень внимательно выслушал 
отчет о встрече президента с си-
ловиками после теракта в «Кро-
кус-Сити». Он им прямо сказал: 
надо разобраться во всём и кри-
тически проанализировать слу-
чившееся. Но у нас сегодня участ-
ковые получают по 35 тысяч. Кто 
будет служить за эти деньги в 
сложнейших условиях, сопря-
жённых с повышенным риском? 
Где вы найдёте с такой зарпла-
той настоящих профессионалов? 
То же самое касается правоохра-
нительных органов в целом. Мы 
слышали в этом зале от руково-
дителей МВД, что дефицит ка-
дров в органах — минимум 100 
тысяч. Полгода прошло, а реше-
ния нет. 

ДЕМОГРАФИЯ. Что бы нам ни 
говорили, мы теряем каждый год 
по 500 тысяч человек. Это недо-
пустимо! Нам, чтобы выжить на 
этих просторах, где сосредоточе-
ны главные стратегические ресур-

сы планеты, и сберечь свой суве-
ренитет, надо иметь 200-250 мил-
лионов человек. В противном 
случае мы не сохраним страну. 

НИЩЕТА. Это ненормально, 
когда в богатейшей стране мира 
треть граждан живет на 20 ты-
сяч рублей и менее! Нам с гордо-
стью рассказывают об увеличе-
нии прожиточного минимума на 
18 процентов — до 19 тысяч 242 
рублей. Но попробуйте на них 
прожить при нынешних ценах! 

Самое страшное явление — 
это КОРРУПЦИЯ. Её следы видны 
повсеместно. 

ЖКХ. Да, мы много строим, и 
это хорошо. Но в этих домах, по-
делённых на тесные клетушки, 
люди рожать не будут. И чтобы 
получить такую клетушку, моло-
дой семье надо минимум 10 лет 
выплачивать то, что она заняла. 
А семья с детьми будет погашать 
долги, взятые на покупку жилья, 
20—30 лет. 

Мы разработали целую про-
грамму поддержки семьи. Ведь 
без многодетных семей выми-
рание страны остановить невоз-
можно. Я вас ещё раз приглашаю 
в Совхоз имени Ленина. Вы уви-
дите, что такое ответственная со-
циальная политика, реализован-
ная на деле. Там все с жильём, 
и каждая вторая семья — мно-
годетная. Десять первых классов 
в одной школе! Потому что там, 
где есть твёрдые социальные га-
рантии, непременно будет и вы-
сокая рождаемость. 

Я считаю, что принципиаль-
но важно принять решение: сто-
имость услуг ЖКХ для семьи мо-
жет составлять не более 10 про-
центов её дохода. Нынешняя та-
рифная политика ставит людей в 
ужасное положение. В результа-
те стремительными темпами ра-
стёт кредитная задолженность 
граждан. У 61 процента нет ника-

ких сбережений. Они вынуждены 
брать сумасшедшие кредиты. 

Суммарный долг граж-
дан перед банками уже 
сравнялся с нашим феде-
ральным бюджетом. 

И это не от хорошей жизни, а 
от безвыходности. 

МИГРАНТЫ. Я давно сове-
товал поучиться у Лукашенко. 
У него нет этой проблемы. Ему 
нужны рабочие кадры? Нужны. В 
соответствии с заявкой приезжа-
ют рабочие из других государств. 
Строго определённое количе-
ство. Вот вам место, вот работа, 
вот жильё. Своё отработали — 
вот билет домой.

Кого раньше в Москву вез-
ли? Сюда приезжали самые та-
лантливые, самые опытные, са-
мые интересные. Они обогаща-
лись уникальным опытом и воз-
вращались на Родину. А что про-
исходит теперь?

И последнее — ОБРАЗОВА-
НИЕ. Хотя на самом деле это 
первое и главное. ЕГЭ и бакалав-
риат фактически сгубили обра-
зовательную систему. Два мини-
стра — Фурсенко и Ливанов — за 
12 лет угробили лучшую в мире 
русско-советскую школу. Её не-
обходимо возродить! Для это-
го нужны учебники, методики, 
предметники, достойная подго-
товка. А у нас взяли и сократи-
ли в 60 вузах подготовку пред-
метников! 

Важнейший вопрос в образо-
вательной сфере — подготовка 
управленческих кадров. Если вы 
подготовили 300 новых управ-
ленцев, даже очень достойных, 
это ещё не повод хлопать в ла-
доши. Чтобы управлять одной 
областью, нужна минимум тыся-
ча человек. И они должны прой-
ти все ступени профессиональ-
ной лестницы. А у нас милли-
он двести тысяч самых грамот-
ных и подготовленных специа-
листов со времен “лихих девяно-
стых” вынуждены были убежать 
из страны. Сейчас они с удо-
вольствием вернутся. Так давай-
те протянем им руку! Это помо-
жет нам добиться стремительно-
го прорыва.

А правительству Мишустина 
пожелаем успехов в будущем!

kprf.ru.
(Публикуется в сокращении).

(Окончание. Начало на стр. 1, 
3, 4).

По информации муници-
пальных образований, в 
2023 году выполнен ре-
монт автомобильных до-

рог местного значения протя-
жённостью более 2 км, являю-
щихся подъездными путями к 
организациям отдыха и пребыва-
ния детей (на базе общеобразо-
вательных учреждений в г. Лив-
ны и Свердловском районе).

Объём средств, фактически 
использованный в сфере соци-
альной защиты населения, в це-
лом составил 6,1 млрд рублей. 
Финансовыми мерами социаль-
ной поддержки обеспечены бо-
лее 280 тысяч граждан.

Свою эффективность и вос-
требованность вновь подтвер-
дили семейные МФЦ как универ-
сальные службы нового формата 
и качества. Их региональная сеть 
постоянно расширяется, в насто-
ящее время в области функцио-
нирует 6 таких центров. С момен-
та открытия в них обратилось по-
рядка 16 тысяч человек.

Во исполнение указа Прези-
дента проведена работа по соз-
данию филиала Государственно-

го фонда поддержки участников 
специальной военной операции 
«Защитники Отечества».

Образована Межведомствен-
ная комиссия по поддержке 
участников СВО и членов их се-
мей. 

31 мая 2023 года состоялось 
открытие в Орловской обла-
сти филиала фонда «Защитники 
Оте чества». За период его рабо-
ты поступило порядка 2 600 во-
просов от 1 300 обратившихся 
граждан. 

С июня прошлого года в се-
мейных МФЦ города Орла и на 
базе бюджетного учреждения 
«Комплексный центр социаль-
ного обслуживания населения 
Болховского района» открылись 
окна филиала Фонда.

В центре внимания остава-
лось повышение социальной за-
щищённости семей с детьми и 
прежде всего многодетных. На 
реализацию мероприятий реги-
онального проекта «Финансовая 
поддержка семей при рождении 
детей» выделено более 486 млн 
рублей.

Заключено свыше полутора 
тысяч социальных контрактов. 

Проведён капитальный ре-
монт одного дома культуры, 
двух детских школ искусств, двух 

Число российских 
миллиардеров в Forbes 

достигло рекордных 
125 человек, 

увеличившись за год сразу на 15 богачей. Спи-
сок мог быть еще больше, однако десять милли-
ардеров из рейтинга ранее отказались от граж-
данства РФ.

Депутат Госдумы от КПРФ, Председатель ко-
митета по защите семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства Нина ОСТАНИНА:

«Кому война, а кому? А как иначе можно вос-
принимать информацию об увеличении числа 
долларовых миллиардеров — граждан РФ — со 
110 до 125? Когда пенсионеры отправляют бой-
цам тысячу-другую, отрывая эти деньги от себя, 
когда люди перечисляют дневной заработок, 
чтобы закупить дроны, обмундирование, лекар-
ства нашим защитникам, когда только мы, ком-
мунисты, собрали и отправили в зону СВО уже 
более 120 гуманитарных конвоев, эти жирующие 
господа пополняют своими именами списки ми-
ровых богатеев. 

Встречаясь с Председателем Правительства, 
мы снова поставили вопрос о национализации 
природных ресурсов, доходы от которых долж-
ны распределяться между всеми гражданами на-
шей страны, а не присваиваться 125-ю долларо-
выми миллиардерами из списка Forbes».

Вынужденная 
национализация?

Депутат Госдумы от КПРФ Сергей ЛЕВЧЕНКО 
в эфире радио «Аврора» представил свою точ-
ку зрения на вопрос национализации собствен-
ности:

«Сегодня аналитики говорят, что идет точеч-
ная национализация. 

Мы это и сами видим. Где-то иностранцы бро-
сили все и убежали. Вынуждены были национа-
лизировать. Где-то не бросили, при помощи суда 
забирают в госсобственность. 

Начали смотреть в ту сторону, о которой мы 
говорили все последние 20 лет. Если бы раньше 
это было, не было бы многих бед, которые случи-
лись за последние десятилетия. 

Но я не верю в то, что люди, которые занима-
лись приватизацией, могут эффективно управ-
лять национализированными предприятиями. 
Они просто другому учились. 

Они сами открыто говорят, что продолжают 
считать частную собственность более эффектив-
ной, чем государственная, причем без ограни-
чений. И не важно — стратегическая ли это от-
расль, природные ресурсы или оборонная про-
мышленность. 

Хотя мировая история говорит совершенно о 
другом».

ТГ КПРФ
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Встреча в Минске
губернатора Андрея Клычкова с Президентом Республики 
Беларусь Александром Лукашенко

(Окончание. Начало на стр. 1).

«По итогам 2023 года четвер-
тая часть всего внешнеторгово-
го оборота Орловской области 
приходится на Республику Бе-
ларусь. Основная задача для на-
шего региона сегодня — еще бо-
лее глубокая интеграция с респу-
бликой. Орловская область вхо-
дит в число регионов-лидеров 
по сельскому хозяйству, и мы ви-
дим большой потенциал по ис-
пользованию белорусской сель-
хозтехники. Будем прорабаты-
вать инициативу по созданию 
белорусского мультибрендово-
го сервисно-дилерского центра 
на территории Орловской об-
ласти. Думаю, что это даст хоро-
ший эффект, ведь только за пер-
вый квартал 2024 года регионом 
приобретено уже почти 50 еди-
ниц техники. Еще около 80 еди-
ниц мы готовы приобрести в те-
чение года», — сказал Андрей 
Клычков.

Он отметил, что вопрос про-
довольственной безопасности — 
ключевой и для Республики Бе-
ларусь, и для Российской Феде-
рации.

«У нас есть хорошие совмест-
ные наработки с белорусскими 
научными центрами по селекции 
семян сахарной свеклы, сои, рап-
са, зерновых культур», — сооб-
щил Губернатор, напомнив, что 
на полях Орловской области в 
прошлом году собрано почти 5 
млн тонн зерновых, зернобобо-
вых и масличных культур.

Белорусским строителям 
предложено 10 площадок ком-
плексного развития жилой за-
стройки в Орле.

Совместная работа продол-
жится и в сфере микроэлектро-
ники. 

Губернатор Андрей Клычков 
возложил венок к монументу По-
беды в Минске.

*     *     *
Андрей Клычков во главе ор-

ловской делегации посетил бе-
лорусскую машиностроительную 
компанию «АМКОДОР».

Приоритетное направление 
предприятия — производство 
специальных машин для до-
рожно-строительной, логистиче-
ской, торфодобывающей, ком-
мунальной, лесной и сельскохо-
зяйственной отраслей.

Глава региона обсудил даль-
нейшие перспективы сотрудни-
чества с генеральным директо-
ром ОАО «АМКОДОР» Андреем 
Яроцким.

«Мы начинаем строительство 
большого объекта — Западного 
обхода города Орла. Хотим соз-
дать условия для выгодного со-
трудничества. Мы готовы пред-
ложить целый ряд преференци-
альный площадок», — сказал Ан-
дрей Клычков белорусским кол-
легам.

По информации портала 
правительства Орловской 

области.

*     *     *
— Наши предприятия ак-

тивно взаимодействуют с бело-
русскими партнерами, имеют 
на территории Республики свои 
представительства и дилер-
ские центры: «ГМС Ливгидро-
маш» и «Ливнынасос» развива-
ют дилерскую сеть в сфере по-
ставок насосного оборудования, 
«Промприбор» — топливораз-
даточного оборудования, «Про-
тон» — светотехнической про-
дукции, «Протон-Электротекс» 
— полупроводниковой продук-
ции. Мценский завод комму-
нального машиностроения ак-
тивно сотрудничает с Минским 
автомобильным заводом. ОАО 
«Управляющая компания хол-
динга «Белкоммунмаш», произ-

водит общественный электро-
транспорт: троллейбусы, трам-
ваи и электробусы. Продукция 
холдинга может появиться на 
орловских дорогах. 

...Состоялся ряд рабочих 
встреч, касающихся развития со-
циально-экономического парт-
нерства Орловской области с Ре-
спубликой. В первую очередь — 
с Президентом Республики Бела-
русь Александром Григорьеви-
чем Лукашенко, в рамках кото-
рой мы обсудили основные драй-
веры роста межрегионального 
сотрудничества.

В рамках встречи с Чрезвы-
чайным и Полномочным Послом 
Российской Федерации в Респуб-
лике Беларусь Борисом Вячесла-
вовичем Грызловым мы обсуди-
ли создание на базе ОЭЗ «Орёл» 
и ТОР «Мценск» объединенно-
го сервисного центра для комму-
нальной и сельскохозяйственной 
техники. 

С заместителем Премьер-ми-
нистра Республики Беларусь Пе-
тром Александровичем Пархом-
чиком обсудили вопросы обме-

на опытом в сфере образования 
и сельского хозяйства, сотрудни-
чество в промышленной, транс-
портной, строительной сфе-
рах. Петр Александрович отме-
тил, что наши торгово-экономи-
ческие отношения складывают-
ся успешно, а Орловская область 
и Республика Беларусь дополня-
ют друг друга в самых разных от-
раслях.

*     *     *
Завершающий день работы 

делегации Орловской области в 
Республике Беларусь начался с 
визита в два крупных промыш-
ленных предприятия. Сначала 
мы посетили ОАО «Рогачевский 
молочно-консервный завод». 
Молочная продукция из Рогаче-
ва известна своим высочайшим 
качеством и доступной ценой, 
пользуется большим спросом 
среди покупателей, как в Бела-
руси, так и в России.

Второй завод — ОАО «Гом-
сельмаш», один из лидеров ми-
рового рынка комбайнов и дру-
гих сельскохозяйственных ма-

шин. В Орловской области рабо-
тают официальные дилеры это-
го производства — ООО «Тер-
ра Групп» и ООО «Технодом». В 
2023 году регионом приобретено 
11 зерноуборочных комбайнов 
завода «Гомсельмаш», в 2024 — 
еще 25 единиц зерноуборочных 
комбайнов. 

На встрече с Президентом Бе-
ларуси Александром Григорье-
вичем Лукашенко мы обсуждали 
вопрос о размещении на терри-
тории Орловщины мультибрен-
дового представительства ком-
пании, что позволит расширить 
присутствие продукции завода 
на отечественном рынке, обой-
ти ограничения и санкции на по-
ставку агротехники в Россию.

В завершении визита деле-
гация Орловской области верну-
лась в город Гомель, где приня-
ла участие в концерте, посвящен-
ном Дню единения народов Бе-
ларуси и России. 

Это праздник, который явля-
ется нерушимым символом на-
шей дружбы и многолетнего со-
трудничества, пронесенным че-
рез все испытания и препят-
ствия. Мы по-настоящему брат-
ский народ, имеющий не про-
сто исторические связи, а еди-
ное духовное начало и общую 
неразрывную судьбу. Наши стра-
ны всегда шли и будут идти по 
единому пути развития — толь-
ко вместе и только к общей по-
беде.

Итоги нашего посещения 
братской Беларуси очевидны — 
Республика остается надежным 
партнером Орловщины в самых 
разных сферах общественной 
жизни и экономики. 

Развивая взаимовыгодное 
сотрудничество между региона-
ми, мы вносим достойный вклад 
в укрепление государственных 
связей, становимся сильнее, соз-
даем условия для крепкого мира 
и согласия. Беларусь и Россия — 
истинные бастионы славянско-
го мира, которые должны быть 
единым оплотом справедливо-
сти и порядка.

Земной поклон гостеприим-
ной Беларуси, огромная благо-
дарность Александру Григорье-
вичу Лукашенко за новые воз-
можности для Орловской обла-
сти. Счастья, добра и процвета-
ния нашим народам!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

муниципальных музеев, нача-
то строительство Баклановского 
дома культуры в Орловском му-
ниципальном округе. 

В целях поддержки работ-
ников культуры в рамках реа-
лизации регионального проек-
та «Творческие люди» личные 
премии получили 5 лучших ра-
ботников сельских учреждений 
культуры. 

Государственную поддержку 
получили 8 лучших сельских уч-
реждений культуры.

В городе Ливны создан вто-
рой в области виртуальный кон-
цертный зал.

За счет средств регионально-
го бюджета в 2023 году прове-
ден капитальный ремонт кино-
театра «Колос» Малоархангель-
ского района.

Благодаря ежегодному уча-

стию Орловской области в иных 
федеральных проектах укре-
плена материально-техническая 
база 16 домов культуры. Более 
чем на 5 тыс. экземпляров по-
полнены книжные фонды муни-
ципальных библиотек. 

Развитие физической культу-
ры и спорта продолжается в том 
числе в рамках регионального 
проекта «Спорт — норма жизни».

В 2023 году освоены финансо-
вые средства в объёме 430,6 млн 
рублей. 

Дан старт проекту «Активное 
долголетие Орловщины» для 
представителей старшего поко-
ления. 

На особом контроле остаётся 
внедрение комплекса ГТО. В сда-
че нормативов приняли участие 
более 13 тысяч человек. 

Развивается взаимодействие с 
институтами гражданского обще-
ства. Оказана региональная и фе-
деральная грантовая поддержка 
некоммерческим неправитель-
ственным организациям на об-
щую сумму 24,6 млн руб лей. 

Реализуется программа раз-
вития поддержки «НКО-СОК РАТ».

Общая численность граждан, 
вовлечённых в добровольческую 

деятельность, превысила 66 тыс. 
человек. 

Активное вовлечение моло-
дёжи в военно-патриотическую 
деятельность осуществляется по-
средством организации и прове-
дения военно-спортивных меро-
приятий, военно-патриотических 
сборов. 

Во время сборов 2023 года 
участниками получены знания по 
работе беспилотных летательных 
аппаратов, основам автономного 
существования, топографии, воз-
душно-десантной, огневой, так-
тической, медицинской, строе-
вой и физической подготовкам, 
радиационной, химической и 
биологической защите. 

Для допризывной молодёжи 
организованы мастер-классы по 
начальной военной подготовке 
и основам оказания первой по-
мощи.

Мы справились с поставлен-
ными задачами. Об этом говорят 
все основные показатели: устой-
чивость нашей экономики, соци-
альной сферы; выполнение обя-
зательств перед жителями обла-
сти; защита хозяйственного ком-
плекса, его адаптация к работе в 
новых реалиях.

Победа России — это жизнен-

ная необходимость для нас. Она 
достигается не только на поле 
боя. Но и ежедневной кропотли-
вой работой. 

Залог победы — это наша 
вера в Россию, наша непреклон-
ная воля и стремление помогать 
своим защитникам. 

Более 4 тысяч тонн гру-
зов — всё самое необхо-
димое — собрано на Ор-
ловщине и доставлено в 
зону СВО. Поток этой по-
мощи не иссякнет. 

Наши усилия всецело на-
правлены на формирование 
будущего Орловской области. 
Это индустриальный регион с 
мощным аграрным комплек-
сом, образовательными и циф-
ровыми компетенциями, высо-
кой мобильностью бизнеса, вы-
соким качеством инфраструк-
туры и трудовых ресурсов, из-
вестный своими яркими брен-
дами, объектами показа и при-
влекающий жителей других ре-
гионов.

Здоровья и новых успехов — 
на благо Орловщины и России!
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Мценский горком КПРФ, 
первичное отделение № 4 

глубоко скорбят 
по поводу смерти 

ЛАРИНОЙ 
Нины Александровны 

— ветерана партии и труда, 
много лет являвшейся членом 
Мценского горкома КПРФ, его 
Бюро, и выражают искреннее 

соболезнование родным 
и близким покойной.

*     *     *
Должанский РК КПРФ выра-
жает соболезнования Голов-
ной Татьяне Михайловне по 

поводу смерти мужа.

*     *     *
Кромской РК КПРФ скорбит 

по поводу смерти коммуниста 

ТЕРЯЕВА 
Николая Герасимовича

и выражает соболезнования 
родным и близким покойного. 

Поздравляем!

ТИШКИНА 
Сергея Евгеньевича!

*
АСТАХОВА 

Сергея Михайловича!
Советский РК КПРФ, 

п/о № 52.

*     *     *
ШЕПЕЛЕВУ 

Юлию Александровну,
секретаря партийного 

отделения — 
с рождением внука!

Орловский РК КПРФ.
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2 апреля состоялось заседа-
ние клуба ценителей му-
зыкального и поэтическо-
го творчества Евгения Дер-

бенко — композитора, исполни-
теля, заслуженного деятеля ис-
кусств России, поэта, педагога-
наставника, Почетного гражда-
нина г. Орла, лауреата многих 
почетных званий в области музы-
кальной культуры. Встреча была 
посвящена 75-летнему юбилею 
композитора. 

Впервые заседание клуба 
прошло в стенах Орловского му-
зыкального колледжа, и это весь-

ма символично. В 1974-м году Ев-
гений Петрович после окончания 
Российской Академии музыки 
имени Гнесиных приехал в Орел. 
Много лет он работает ведущим 
преподавателем Орловского му-
зыкального колледжа по клас-
су баяна, аккордеона, гармони. 
Он подготовил десятки специа-
листов. Его воспитанники завое-
вывают престижные награды на 
конкурсах музыкантов-исполни-
телей самого высокого уровня. 

Много лет Е. П. Дербенко яв-
ляется художественным руково-
дителем ансамбля «Орловский 
сувенир». Евгений Петрович стал 
первым профессиональным ком-
позитором в России, создавшим 
огромный репертуар для гармо-
ни. О гармони и баяне блестя-
щий солист-исполнитель готов 
рассказывать очень долго — об 
этих инструментах он знает все 
или почти все.

— Когда я приехал в Орел в 
1974 году, то был удивлен — не 
было такого понятия «професси-
ональная гармонь». Хотя этот ин-
струмент звучал всюду, в дерев-
нях без гармошки не обходилась 
ни одна свадьба, ни одно засто-
лье. Не зря говорят: русская гар-
монь — душа народа. 

Я начал серьезно занимать-
ся инструментом, создавать ре-
пертуар, появились первые уче-
ники. В России существует огром-
ное количество разновидностей 
гармони — ливенские, бологоев-
ские... Только в Орловской губер-
нии было три разновидности гар-
мони: елецкая рояльная, «Русян-
ка» и ливенка. 

оно никогда не иссякает. Вы соз-
дали столько замечательных, ис-
кренних, задушевных произве-
дений! Любителей Вашего твор-
чества — миллионы, причем не 
только в нашей стране. Вы много 
внимания уделяете начинающим 
дарованиям. Не случайно у мно-
гих Ваших выпускников появля-
ется желание самим сочинять му-
зыку. И они создают талантливые 
произведения, а некоторые даже 
печатают авторские сборники.

...В этот день звучало много 
стихотворений и музыкальных 
композиций. 

На встрече затронули тему, о 
которой не раз писала «Орлов-
ская искра» — реализации про-
екта по озвучиванию Вечного 
огня в сквере Танкистов г. Орла. 
Горожане, активисты обществен-
ной организации «Дети войны» 
давно предложили озвучить ме-
мориал. Проект городские вла-
сти поддержали, пообещали вы-
делить средства, но до практиче-
ской реализации дело не дошло. 

Мы призываем власть ре-
шить этот вопрос. В таком памят-
ном месте должна звучать музы-
ка! Музыка известного компози-
тора, автора стольких патриоти-
ческих произведений, Почетного 
гражданина г. Орла Евгения Дер-
бенко. Это очень важно и для 
истории Города воинской Славы, 
и для музыкальной культуры об-
ластного центра в целом. 

У Евгения Петровича, к слову, 
воевали и отец, и дед. И сам он 
живет духом Победы... 

В начале встречи один из 
журналистов задал композитору 
вопрос: «Что для вас самое глав-
ное?»

— Быть человеком, — ответил 
юбиляр, и добавил. — Радует, что 
растут талантливые ребята, что 
есть достойная смена, что есть, 
кому продолжать НАШЕ дело...

Юлия РЮТИНА.
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оно о никогда не иссяк
дали столько замеча
кренних задушевны

С юбилеем, маэстро!С юбилеем, маэстро!
Евгению Петровичу Дербенко — 75 но необычный, своеобразный ин-

струмент, подобного которому 
нет во всем мире. Разухабистая, 
задорная, настоящая жемчужина 
среди народных инструментов. 
Ливенские гармонисты на днях 
демонстрировали свое искусство 
в орловском павильоне ВДНХ. 

...В зале музыкального кол-
леджа — преподаватели музучи-
лища и музыкальных школ, поэ-
ты, работники библиотек, худож-
ники и, конечно, ученики Евге-
ния Петровича, пришедшие по-
здравить маэстро с юбилеем. В 
их числе — самый юный студент 
Саша Пикалов, сибиряк из Бар-
наула. Он вдохновенно сыграл 
фантазию на тему русских народ-
ных песен. 

Виртуозно исполнил музы-
кальное произведение еще один 
ученик юбиляра Владимир Ле-
вин. И Саша, и Владимир явля-
ются обладателями высокого ти-
тула — они чемпионы России по 
гармони! Три года назад в нашей 
стране стали проводить конкурс, 
по результатам которого лучше-
му баянисту, аккордеонисту и 
гармонисту присваивают вот та-
кое звание. 

Уже четыре ученика Е. П. Дер-
бенко — чемпионы России по гар-
мони! Все они будут выступать на 
юбилейном концерте в Орле, ко-
торый состоится 9 апреля. 

Тепло поздравили маэстро 
с 75-летием его ученица Юлия 
Николаевна Гаврилина и препо-
даватель музыкальной школы 
Людмила Леонидовна Кушнир, 
которая пришла на торжество 
вместе со своей ученицей Ва-
лей Деминой, исполнившей соб-
ственное произведение «Пожел-
тевшие листья». 

— Евгений Петрович, Вы вос-
хищаете своим творчеством! — 
говорили выступающие. — Пусть 

Помню, как познакомился с 
ливенскими гармонистами, услы-
шал, как виртуозно они играют. Я 
начал писать музыку для гармо-
ни. А потом появился ансамбль 
«Орловский сувенир». У нас пять 
музыкантов играли на сорока му-
зыкальных инструментах! И не 
только на баяне, а на жалей-
ках, свирелях, волынке, рожке. 
В каждом номере музыканты ме-
нялись инструментами, словно в 
калейдоскопе. 

Чем мы сегодня на Орловщи-
не гордимся в музыкальном пла-
не? Что у нас есть интересного и 
самобытного? Это, конечно, ли-
венская гармошка — совершен-
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